

Nota editorial

Por abundancia de material, nos hemos privado el día de hoy, de dar a luz la Sección LITERARIA.

Puntadas sin hilo

Circula el rumor de que el doctor Alfredo Baquerizo ha sido llamado a la capital para que se encargue del poder ejecutivo mientras dure la ausencia del Jefe del placismo, quien vendrá a Guayaquil para recibir a su señora esposa y familia. Si esto resulta cierto, Dios nos coja confesados, pues si cada vez que se ha anunciado con tanto dolor el viaje de nuestro zar, hemos sufrido prisiones y visto desarrollarse tremendo aparato bélico, de suponer es que ahora, al venir efectivamente el fatídico personaje, nos veremos en el caso de vivir a puer ta cerrada y no asomarse las narices ni por la ventana. Se nos antoja que esto no acontece cuando los gobiernos son populares, porque, es claro, estando el pueblo contento con quien dirige sus destinos, qué temerse?

Quizás se crea en la existencia de anarquistas y de nihilistas y á esto obedezca la *camilera* oficial, porque parece cosa averiguada, que cuando los recordamientos andan en proce sión por el cuerpo de los mortales, los dedos parecen huéspedes y las uñas visitas.

Es una verdadera lástima que los verdaderos públicos no hayan alcanzado para todos los miembros del círculo impante, pues ahora acontece que tras el bobornoso reparto de los primeros días en que todas las bocas estaban abiertas esperando el mendrugo, ha comenzado la lucha entre los que recibieron pitanza y los que se quedaron sin ella, de lo cual resulta que estamos presenciando un *palanqueo* delicioso y ya andan por ahí cariacontecidos varios que se sienten víctimas de tan adorable juego. Por los alrededores del Colegio Vicente Rocafuerte ronan dan como huérfanos desamparados los que antes bufaban de satisfacción, creyéndose asegurados contra viento y marea por sus continuos alardes de incondicional placismo y por las protecciones con que contaban.

Al ininteligente y laborioso Dr. Cornejo lo han hecho saltar con un trabajo de zapa que pudiéramos llamar *añigarrando* y que traerá como consecuencia el *desamparo* de muchos amigos de la causa, prójimos de menor cuantía, pero que tienen estómago, como todos los demás.

Podría ser que con esto que demos por servidos en lo que á sanidad se refiere, pero eso no importa; lo esencial es que todos mame, cada cual á su turno, ya que las tetas no al canzan para todos.

Por la gobernación de la Provincia también se vé que anda en juego la *palanca*, y á esto obedecen los ataques al señor don Carlos Gómez Rendón, ya de delicadeza se quiere explayar en provecho de cierto doctor que, desde hace tiempo, está enamorado del puesto, por puro patriotismo, naturalmente, y que cansado de esperar, ha resuelto emprender campaña para realizar su dorado sueño.

También á don Enrique Baquerizo le están metiendo la mano por el mismo sistema, con el aditamento de chismes que vuelan á Quito, pintando con los más negros colores cuanto puede mortificar al Intendente. Falta saber quien está entre bastidores en este jue-

guito. De presumir es que ande en el ajo agusto y le ha tomado el gusto á la breva. Lo que fuese sonará.

Como chupa de dómicos diz que se han puesto entre dos altas cabezas del pacismo por causa de cierto caso de hábil contrabando que se encuentra en tela de juicio. Asegúrase que aquello fué de alquilar balcones para gozario mejor. Lástima de coquizarlo que no estuvo á tiempo para tomar el vuelo tantas lindezas.

Por todos estos síntomas y otros que están al alcance del público, aparece claro que don Leonidas, el *per vioso*, se empeña en buscar la revolución fuera de su círculo, cuando precisamente la tiene entre los suyos, que están como perros y gatos amenazándose con iras á las gregalas, y sacándose los cueros en la constante disputa de los destinos públicos.

Allá ellos, que ¡ va la República!

la ocupación transitoria de la rica Provincia manabita, como operación estratégica contra Guayaquil. Yo reconozco la superioridad del actual Ejército peruano, al que me tuó en la guerra del Pacifico, ahora es relativamente respetable por su mejor organización y disciplina, y desde luego le he prestado la buena atención que se merece.

Dispone el Perú de mayores elementos bélicos, especialmente militares. Pero la superioridad del Ejército ecuatoriano consiste, principalmente, en que el último de nuestros soldados sabe y está identificado con la justicia que asiste al Ecuador en su justísima litema, y que la santidad de la causa que defiende, lo obliga á luchar hasta vencer ó morir.

Con esta resolución inquebrantable, con más ó menos sacrificios, e reestablecimiento de la victoria, que coronar los esfuerzos del Ejército ecuatoriano. Desde luego, preferible que el Gobierno peruano abandone sus pretensiones caibecosas y que, acatando los nobles sentimientos de Justicia, preñera una transacción razonable que reconcilie á ambos pueblos, que en su conveniencia recíproca, reconocen la de vivir como buenos hermanos.

Que desistan, pues, de su política

de escaso valor, pues en Julio de 1904 asesinaron también á Delanyan, Jefe del Ministerio, por haber adoptado medidas represivas contra los juegos de azar.....

Comunican de Chile que como únicos candidatos liberales para la sucesión del señor Barros Luco, ó sen la Jefatura del Estado, figuran don Juan Luis Sanfuentes y don Eduardo Edwards.

El señor Edwards es actualmente Ministro de Chile en la Gran Bretaña y es el propietario de "El Mercurio" de Santiago.

Posee una cuantiosa fortuna. Desempeñó la Cartera de Relaciones Exteriores, en su país, desde Junio de 1909 hasta Junio de 1910.

La juventud chilena le es muy afecto. Está vinculado al Partido Nacional y tiene muchos simpatizadores en las diferentes fracciones del Partido Liberal y aun entre los conservadores y radicales.

Ha sido siempre un buen amigo del Ecuador.

El señor Sanfuentes es el Jefe del Partido Liberal Democrático é bal macedista.

En 1910 fue ya candidato á la Presidencia de la República. Ha sido miembro del Gabinete y del Congreso en diversas épocas.

criminal no recae sobre el resto de sus conculadanos.

No porque se atentó en Nueva York contra Gaynor, el pueblo new-yorkino es asesino; no porque se sacrificó á los Madero y Suárez, el pueblo mejicano es asesino; no porque se trucidó y mató á los tres Generales Alfaro, Fíera, Serrano, Montero, Andrade y coronel Torres y Coral el pueblo ecuatoriano es asesino y el pueblo peruano tampoco es asesino por el delito de lo Gutiérrez, y mucho menos puede ser lo Manabí, donde la perversidad no ha sentado sus reales, hasta el extremo de que á la víctima se le arrojase y se le quemase.

Crímenes terribles! ¿Qué qué crímenes!

Manabí, siempre altiva, ha buscado el progreso mediante la estabilidad de las letras, las ciencias y las artes, y á la agricultura que es la principal riqueza de ese suelo.

Nada de pasionismos; conoció primero para hablar después; es un crimen inventar en los conceptos contra la dignidad de un pueblo aguerriado por ser fuerte, poderoso por ser unido y valiente por ser poderoso.

Quienes no conozcan Manabí no tienen derecho para injuriar á una raza altiva, ejemplar y culta.

Y siga cada cual tendiendo sus miradas á las propias faltas..... Babahoyo, Marzo 20 de 1913. TEMISTOCLES J. ESTRADA.

Gotas de tinta

Los perjuicios que ocasionó el fuerte temblor ocurrido el 24 de Febrero último en esta ciudad, han sido ponderados en la prensa peruana y chilena.

La primera anuncia que los habitantes hueyeron á las afueras, porque se cayeron muchísimos techos; la segunda informa que resultaron numerosos heridos y contusos.

Bueno es culantro, pero no tanto.

"El Comercio" de Quito accoge una correspondencia de Riobamba, donde se depora que el Presidente Alfaro no diera apoyo ni instrucciones á los agentes de la Compañía Franco-Holandesa para que desalojaran á los invasores peruanos, en la región del Morona.

Véamos el reverso de la medalla:

¿Cuánto hubieran gritado los enemigos del Viejo Luchador al presentarse complicaciones internacionales, á causa de los colonizadores extranjeros!

Eso sí debe hacerse constar que los agentes de la mencionada Compañía recibieron el consejo de quejarse á los gobiernos de Francia y Holanda, por los atropellos de que los peruanos los hicieron víctimas, para entonces proceder fuera Cancillería á una acción diplomática conjunta; y que en esto surgieron turbulencias políticas que produjeron la separación del general Alfaro del solio.

CABLEGRAMAS

Estados Unidos

Washington 22.—El Honorable presidente Wilson me ha habido consultado la aprobación del proyecto de empréstito chileno para el ferrocarril de Puerto Rico, el Presidente Wilson lo aceptó en su acto y nombró su representante á Mr. Bassett Moore, secretario encargado en caso de ausencia de Mr. Bryan.

Mr. Bryan se ocupa actualmente sobre la nacionalización de los portuorriqueños el ex gobernador de esa Isla Mr. Van Swick se declaró en favor de la Independencia de Puerto Rico, pero Mr. Wilson no desea tomar propuesta en este asunto invitándose para pronunciar discursos por Washington dentro de los próximos días.

Nueva York 22.—El señor Luis de la Barra hermano del ministro de relaciones exteriores de México ha sido nombrado agente de abordo del vapor "Babil" con rumbo á Haber; declaró que la administración del señor Madero había aceptado la situación de la bandera del país en un estado deplorable.

Hatiga a Maza 22.—Se comprobó que el almirante de la guerra naval austriaca, con sede en la vida casada se suicidara en prisión.

Inglaterra

Londres 22.—El gobierno de Austria en relación á los balances se considera grave, é asegurado, los errores políticos y sus errores. Tardaron, al presentar precipitadamente de la guerra naval austriaca, con rumbo al Sur, desconfiándose su dirección se publican ensuciosas noticias en Viena respecto á la guerra naval austriaca, con rumbo al Sur, fomentando borbombos por los aliados habiendo perdido ocho mojas y muchos neutrales.



FAMILIAS PUGA y MONROY

INSTANTANEAS TOMADAS EN EL PARQUE SEMINARIO

Memorias del General Don Eloy Alfaro

ASUNTOS FERROCARRILEROS

OTRAS CUESTIONES DE ORDEN INTERNO é INTERNACIONAL

Vinieron de Chicago capitalistas especuladores en esa libra, quedaron muy entusiasmados de las facilidades que había para su cultivo, y especialmente del análisis de la Cabuya de Imbabura, que resultó de calidad superior á la de las otras Provincias ecuatorianas.

Me manifestaron que necesitaban alguna garantía para los ingentes capitales que pensaban dedicar al negocio, tales como la de que no les impediría fuertes derechos de exportación, lo que les causaría la ruina de su negocio.

Necesitaban, también, procurarse transporte barato, para lo cual pensaron en establecer un traviá movido por fuerza eléctrica desde Ibarra á Quito, y para la conducción al puerto de Guayaquil, contaban con el Ferrocarril Transandino.

Por el deseo de acelerar el fomento de la agricultura en Manabí y de facilitar el transporte barato, especialmente al Maguey ó Cabuya, conseguí del señor Harman, Presidente de la Guayaquil and Quito Railway Company, que celebrara un contrato para que se tendiera una vía férrea que partiendo de Guayaquil se dirigiera á uno de los puertos marítimos del cantón de Jijijapa, y fué negado é embrollado en el Congreso tal contrato.

Esta opinión movió, de parte de los fanáticos políticos, un torrente de improperios contra el Gobierno y los Empresarios Ferrocarrileros, que llegó á tal extremo, que los contratistas nos rogaron se cancelara el otro Contrato que los obligaba á extender la vía férrea á la Provincia de Imbabura, sin someterlo al Congreso, y me fue forzoso acceder á esa petición; capitulistas y fanáticos habían ofrecido al señor Harman ser accionistas principales en esta sección del Ferrocarril al Norte.

Yo deploré inmensamente este trastorno en mis planes ferrocarrileros, especialmente en lo relativo á Manabí, porque sobre la protección á las industrias, me preocupaba más la movilización rápida de tropas de Manabí ó viceversa, pues en los planes de hostilidad del adversario gratuito del Ecuador, entra

de rapia de territorio en el Oriente y que también tratan de implantar en la línea del Macará, especialmente en las inmediaciones de Tombe.

Ni aún Colombia ha estado libre de esa rapacidad internacional, aliento de los especuladores en Caucho en vasta escala, por de pronto. De mi parte, juego al pueblo peruano ajeno á esa política desnaturalizada de su Gobierno en el Oriente ecuatoriano.

En vista de la situación intransigente, que en cierta manera predominaba en el país, desistieron los capitalistas de Chicago en sus proyectos de implantaciones textiles, y por tanto, se desvaneció la esperanza del traviá eléctrico á Ibarra.

En la Provincia del Cañar existen magníficas hulleras, reconocidas ya.

El carbón que consume la Compañía del Ferrocarril lo trae de Australia, y resulta caro.

Algunos accionistas del ferrocarril pensaron en la organización de un Sindicato con el objeto de construir una línea férrea para explotar las hulleras, dando al Gobierno una módica retribución por el uso de ellas.

Habláronse sobre el particular, convenimos en que formalizarían su propuesta para someterla al Congreso; pero en presencia de las dificultades que se presentaban, también desistieron de su propósito de construir el ferrocarril á Cuenca, y terminó nuestra esperanza que abrigáramos de que continuaría inmediatamente la cinta de acero hasta Loja, si los informes que me dábamos sobre abundancia de minas de mármol, hierro, cincabrio, parafina y otros minerales, se presentaban en cantidad suficiente para su favorable explotación.

Todo hubo de suspenderse hasta que desaparecieran la influencia de las cabezallas promotoras de esa resistencia antipatriótica en algunas poblaciones serraniegas, como todavía sucede, aunque de poca calidad, ya cuando no son utilizadas por los explotadores políticos.

(Continuará)

Notas de actualidad

Schinas ha declarado que mató al Rey Jorge de Grecia porque éste se negó á darle dinero.

Se trata, pues, de un valgar *sublisto*. Los griegos juegan sin duda la vida humana como una mercadería

Por Bahía de Caráquez

LA CRIMINALIDAD SIEMPRE HA SIDO PARTICULAR Y SIEMPRE GENERAL

(COLABORADO)

Me halla fastidiado cada vez que leo en los diarios guayaqueños croniquillas que llevan por títulos "La criminalidad en Manabí" ó "La criminalidad en Manabí".

Tomando por de pronto el editorial "El Grito del Pueblo" Ecuador de 13 del mes actual, número 572, puedo ver al fin que ese órgano haciéndonos justicia se expresa así:

"Mas no solo es Manabí la provincia infesada por el bandolerismo. "El Telégrafo" de ayer trajo un despacho telegráfico de Babahoyo, con referencia á una información del correo de Vices, en la que se detalla un atentado de la más escandalosa naturaleza".

Y en el esbozo, de que casi todas las poblaciones manabitas son pequeñas; cuando se comete un hecho criminal, los correspondientes de "El Horizonte", "El Radical" y "El Globo", se apresuran á dar cuenta con sus informaciones á esos órganos, relatando los crímenes tal como se efectuaron; órganos de los cuales toman sus reportes los periódicos de Guayaquil, haciendo una propaganda hipócrita en contra de esa rica sección de la República, que con enormes arduas satisfacen las muchas hambres del Gobierno.

Manabí criminalísimos! Las ciudades más grandes y populosas registran en sus páginas noticias de que la sociedad ha querido dispensar.

La criminalidad si en todo tiempo ha existido, ha sido siempre particular, pero nunca se ha generalizado á todo un pueblo.

Es una calumniosa que se diga la "Criminalidad en Manabí", con ese solo hecho se intenta empañar las páginas gloriosas de un pueblo fuerte é ilustre.

Los crímenes comienzan por Cafia, el maldito hermano; é nos pusieron á recitar todos los que se han consumado desde entonces, ¡oh! sería mil ediciones de puros crímenes, ¿y qué crímenes? terribles y vergonzosos.....

En nuestra misma patria se han consumado hechos terribles que debemos silenciar mejor. ¡Y de qué género!... Y sin embargo, no por ese motivo somos asesinos todos los ecuatorianos, no, señores; la culpa de que un individuo sea

Cigarrillos PROGRESO-Esmerada elaboración y selección de materiales

LOS CIGARRILLOS LA CORONA
 Son los mejores que se fuman en el país.
 AGENTE ÚNICO,
Luis Vargas W.
 GUAYAQUIL—[ECUADOR.]
 Marzo 10. de 1913—1141—30 v.



Tomando los extremos
 Ellas y su "tablón"

Inspección a la victoria que dicen los turcos obtuvieron en las líneas de Chalala, los balgaros la plaza de distinta manera, dice que cinco divisiones turcas con fuerzas de caballería infantería y artillería, fueron sostenidas por destacamentos búlgaros que habian avanzado en la mañana, por la tarde dos divisiones búlgaras atacaron los flancos de los turcos, obligándolos a retirarse, los dos divisiones turcas fueron cercadas pero pudieron escapar durante la noche, nada nuevo ocurre en Chipre y Usial.

China
 Pekín 22.—El Presidente ordenó la apertura de la asamblea nacional.

Cuba
 San 22.—De ciento sesenta conspiradores juzgados cinco fueron absueltos, el Herón Yancino se declaró culpado y condenado a seis años de prisión.

Italia
 Roma 22.—El médico de su Santidad Profeso Marchisano negó la asistencia que pidió el General Porfirio Díaz debido al estado de debilidad del Santo Padre.

Aclaración necesaria

Con el fin de evitar lo sucesivo, errores de concepto ó apreciaciones temerarias, se nos ha pedido que publiquemos la siguiente carta, que se registra en "La Prensa" de Quito, correspondiente al 20 de Febrero del presente año.

Quito, Febrero 20 de 1913.
 Sr. Dr. Leonidas García, Director de "La Prensa".

Presente.
 Muy Sr. mío:
 En el editorial de ayer de su acreditado periódico, se afirma que yo soy uno de los tres abogados que van a hacer la defensa de la Compañía del Ferrocarril ante el Tribunal de Arbitros.

Permítame decirle, Sr. Director, que esto no es cierto. Ni la Compañía me ha propuesto tal cosa, ni yo la habria aceptado en ningún caso, dados el carácter especial de ese juicio y las consecuencias de trascendental importancia para la República. Antes soy ecuatoriano no que abogado; y tengo para mí que el cumplimiento de ciertos deberes sagrados está sobre toda consideración de lucro, sea cual fuere su monto.

Desde Octubre de 1911, en que el Congreso resolvió someter al arbitraje las diferencias entre el Gobierno y la Compañía, me excusé irrevocablemente de intervenir de modo alguno en los asuntos que se relacionan con equé; y me he limitado a seguir los pleitos pendientes con particulares, hasta que expiró el tiempo de mi compromiso.

He defendido los pleitos de la Compañía durante diez años; y me ha quedado la gran satisfacción de haber cumplido fielmente con mis deberes; y contribuido, siquiera indirectamente, a la realización de la obra mas importante que tiene el país, aunque, por ahora tenga ella las imperfecciones é inconvenientes que se quiera.

Usted convendrá conmigo, señor Director, en que haber defendido los juicios de un americano establecido en la República, á quien nuestra Constitución garantiza el derecho de defensa, y ser yanquista, son dos conceptos tan diversos, que no puede confundirlos sino el que así lo quiera intencionalmente.

De Ud. muy atto. y S. S.
 (f) A. ROMO LEROUX.

Sesión Municipal

Se instaló á las ocho y media de la noche, bajo la presidencia del señor Vicente Santistevan y con asistencia de los concejales señores Orrantia, Plaza L., Stagg, Avilés M., Tola C. y doctores Estrada Coello y Arzube C.
 Leída el acta de la sesión anterior fue aprobada.

—Se designó á los concejales Dr. Arzube C. y Campos para que representen al Municipio en la exposición de los solares donde debe erigirse el monumento á los próceres del 9 de Octubre.

—Se concedió treinta días de licencia al Tesorero Municipal señor Gustavo Aguirre O., por enfermedad de su familia.

—Se dió lectura á un oficio del Gerente de la Empresa de Carros Urbanos, solicitando el pago de los intereses de la deuda municipal y la amortización del capital.
 Se pidió informe al comisionado de finanzas, señor Avilés M., sobre el estado de la Tesorería para resolver la solicitud anterior.

El señor Avilés manifestó que habia estado ausente y que como sus ocupaciones no le dan lugar para desempeñar debidamente ese cargo, se excusó, insistiendo se le aceptara.

Hubo una larga discusión sobre este asunto y últimamente el señor Presidente se vió en el caso de excitar el patriotismo de los concejales para que aceptaran ese cargo, á lo que se ofreció el señor Orrantia, siempre que también lo ayudara el señor Stagg y como este conviniere fueron aceptados.
 Respecto á la solicitud de la Empresa de Carros Urbanos se resolvió pagar los intereses y en cuanto á la amortización del capital, se acordó aplazarlo hasta que se emita un informe sobre el estado financiero de la Tesorería.

—Se nombró comisionado de Ornato y Fábrica y Obras Públicas, á los concejales Angel Tola Carbo y Avilés Mejía, respectivamente.
 —Se facultó al jefe de Comprobación para que se otorga la definitiva á los empleados Supermunicipales de su oficina, hasta que lo crea ul.

—Pasó á tercera discusión el proyecto de ordenanza sobre impuestos á las casas de juego, de préstamos y retroventa.

—En segunda discusión fué aprobado las reformas á la ordenanza sobre vendedores ambulantes.
 Se terminó la sesión á las 10 de la noche.

El asesinato del Rey Jorge de Grecia

MAS DETALLES SOBRE EL ASESINATO

Chicago 22.—Griegos residentes en esta ciudad dicen que Aleko Schinas señaló esta ciudad en compañía de un grupo de voluntarios que iban á prestar sus servicios á la patria, primero vivía en Devomport pero sus tendencias anarquistas le obligaron á abandonar el comercio y á su venida aquí recientemente declaró que tenía necesidad de matar.

Atenas 22.—Llegó el príncipe Constantino. Mañana jurará la Constitución ante las Cámaras, se anuncia que las Cámaras votarán para la construcción de un monumento especial por su magnificencia para que guarde los restos del Rey Jorge.

La moda, como una niña mimada que le pone cualquier capricho de su voluntad voladora, es tiránica en sus floridos antojadillos.

Hoy pide el uso de una extravagancia, sea impecable ó "pecatada", y le inmediatamente ha de ser complacida como si para ello existiera un acuerdo tácito. No hay nada que le resista, ni nadie, en su mundo, que la objete. De todas, la más aceptada, la de mayores prosélitos, casi la única por excelencia, es la Moda Parisiana, cuyo es además el dón de la elegancia graciosa. En la may fidel y reconquistadora, las niñas—Dios gracias—son entusiastas fanáticas del "chic", por lo tanto, de todo lo que á los modistas parisenses se les ocurre crear Lástima que ellos, por extremarlo demasiado, lo desvirtúan más de una vez y que, ellas, ingenuamente imitadoras, no comprenden ó no quieren comprender, por aquello del acuerdo tácito, que no siempre ha de resultar admisible lo que de antemano se considera perfecto. Es así que, aún cuando antes de adoptar un figurín "legado de París", lo discuten y examinan con minuciosidad de blático y con su charla que es... gorgeo de ruiseñores, siempre concluyen por realizarlo, saliendo luego, plélicas de satisfacción sublime, á lucir el lindo atavío por calles y paseos.

Todo esto se me ocurre—fíjme que nunca me ocupé de la moda sino en la medida de la impresión que en la calle produce, al verme el paso de una muy buena—se me ocurre, decía por la aparición de un comentario que á última hora han agregado al vestido ceñido, tan benevolente indiscreto. Se trata del "tablón" colocado en la parte superior de la falda y que arrancan de la cintura, continúa hasta los talloes, pero libremente, suelto, sin nada que lo sujete y lo retenga, en su justo lugar. Yo no creo poseer una imaginación enfermiza, como que no me inyecciono con morfina, ni sé de los paraisos artificiales descritos por Baudelaire.

Llegó, Llegó
 la última novedad en CALZADO para señoras, caballeros, niñas y niños especial para

PASCUAS
 A PRECIOS
 SIN COMPETENCIA
E. Calero.
 PEDRO CARBO 708.
 Marzo, 20 de 1913.—No. 1,183—4 v.

COMERCIAL
 Tenemos la satisfacción de comunicar al comercio y al público en general la próxima apertura de nuestro nuevo **ALMACEN DE ABARROTES** por mayor y menor, la que tendrá lugar el día **SABADO 21 DEL PRESENTE.**
 Nuestros clientes encontrarán en este almacén toda clase de mercaderías de PRIMERA CALIDAD, un servicio COMPLETAMENTE ESMERADO y precios SUAVEMENTE MODICOS.
 Dirección: Malecón, 1305 y 1309. (bajos del Hotel Paris)
 —Teléfonos: Nacional é Inglés.
OTTATI HERNAÑOS.
 Marzo, 20 de 1913.—No. 1.184—30 v.

HABIENDO sido falsificado é imitado con nombres similares la acreditada marca nuestra de cognac

EL GALLITO,
 prevenimos á los consumidores se fijen en dicha marca para no dejarse engañar.

Durán & Cía.
 Enero 1º de 1913.—No. 1.003—180 v.

FOTOGRAFIA RODENAS

Luque 102 altos. Intersección Pichincha.
 A disposición del público, todos los días, de 9 á 4 p. m. Por su probada competencia artística, material inalterable, exacto parecido de los retratos, elegante surtido de tarjetas de última novedad; inmediato cumplimiento y módicos precios, se hace indispensable que toda persona de buen gusto artístico confíe á esta casa todos los trabajos artísticos fotográficos que pueda necesitar.

Recomiendase muy especialmente por sus retratos "MAX LINER" última y espiritual creación: tres distintas posiciones en un sólo retrato: precio: el lo. S. 3, los siguientes 1.
 Marzo 11 No. 1,171. 80 v.

LOTERIA MUNICIPAL DE LA "JUNTA DE BENEFICENCIA" DE GUAYAQUIL

PARA EL 23 DE MARZO DE 1913
SORTEO EXTRAORDINARIO No. 799
 EN LA CALLE DE "LUQUE" 2ª CUADRA A LAS 5 P. M.
 Se venden á cincuenta y cuatro mil billetes enteros á cuarenta centavos de su valor cada uno, á cinco mil con sus cuarenta y cuatro centavos de su valor cada uno, á 23,000 al no. 23,000 al no. 78,999 dando al público las suertes siguientes:

PLAN DEL SORTEO

1a. SORTEO	10 aproximaciones, 5 anteriores y 5 posteriores, á Sp. 6 cpa.	\$ 5,000
2a. SORTEO	10 aproximaciones, 5 anteriores y 5 posteriores, á Sp. 2 cpa.	" 60
3a. SORTEO	10 aproximaciones, 5 anteriores y 5 posteriores, á Sp. 2 cpa.	" 100
4a. SORTEO	10 aproximaciones, 5 anteriores y 5 posteriores, á Sp. 2 cpa.	" 20
5a. SORTEO	10 aproximaciones, 5 anteriores y 5 posteriores, á Sp. 2 cpa.	" 20
6a. SORTEO	10 aproximaciones, 5 anteriores y 5 posteriores, á Sp. 2 cpa.	" 20
7a. SORTEO	10 aproximaciones, 5 anteriores y 5 posteriores, á Sp. 2 cpa.	" 20
8a. SORTEO	10 aproximaciones, 5 anteriores y 5 posteriores, á Sp. 2 cpa.	" 20
9a. SORTEO	10 aproximaciones, 5 anteriores y 5 posteriores, á Sp. 2 cpa.	" 20
10a. SORTEO	10 aproximaciones, 5 anteriores y 5 posteriores, á Sp. 2 cpa.	" 20
11a. SORTEO	10 aproximaciones, 5 anteriores y 5 posteriores, á Sp. 2 cpa.	" 20
12a. SORTEO	10 aproximaciones, 5 anteriores y 5 posteriores, á Sp. 2 cpa.	" 20
13a. SORTEO	10 aproximaciones, 5 anteriores y 5 posteriores, á Sp. 2 cpa.	" 20
14a. SORTEO	10 aproximaciones, 5 anteriores y 5 posteriores, á Sp. 2 cpa.	" 20
15a. SORTEO	10 aproximaciones, 5 anteriores y 5 posteriores, á Sp. 2 cpa.	" 20
540 aproximaciones, 5 anteriores y 5 posteriores, á Sp. 4 cpa.	540 aproximaciones, 5 anteriores y 5 posteriores, á Sp. 4 cpa.	" 1,080
4 800 reintegrar a los billetes enteros cuya última cifra sea igual á la del número que obtiene el premio mayor de \$ 5,000, á 20 centavos cpa.	4 800 reintegrar a los billetes enteros cuya última cifra sea igual á la del número que obtiene el premio mayor de \$ 5,000, á 20 centavos cpa.	" 1,944
5 565 MILLETES AGRADECIDOS ENTRE SUERTES Y PREMIOS	5 565 MILLETES AGRADECIDOS ENTRE SUERTES Y PREMIOS	VALOR \$ 10,800

NOTA.—Las aspiraciones no tienen derecho á reintegro.
 Los billetes agradecidos serán pagados desde el día siguiente del sorteo, de 1 á 4 p. m., en todos los días hábiles, en la Administración calle de "Luque" 2ª. cuadra, No. 215, en los bajos del "Asilo Galeano".
 El billete es el único comprobante para el pago.
 El derecho de percibir el valor de las suertes y premios, cae á los seis meses de verificado cada sorteo.
 Las suertes y ventas á jugar tienen 20 días de descuento, según el artículo 19 de Reglamento.
 Toda compra por sorteo, de su suere en adelante, tiene 15 días de descuento; y se atienen los pedidos de fuera con fondos á la mano, pero desde diez sueres en adelante y de un mismo sorteo.
 La venta, en la Oficina de los sorteos ordinarios y extraordinarios es sólo por números enteros.
 Inspector, DR. MANUEL L. GÓMEZ.
 El Administrador, ARMANDO PARRA.
 El Procurador, DR. RAFAEL GUERRERO.
 El Escribano, ANTONIO D. MALDONADO.
 Febrero 23 de 1913.—No. 1,183.—25 v.

La Casa Americana
 GUAYAQUIL Y QUITO
 Cueros frescos y secos
 PAGAMOS SIEMPRE LOS MEJORES PRECIOS.
Andean Trading Co.
 Marzo 1º de 1913.—Nº 1143. 1 m.

C. Sicouret y Ca.
 AGENTES COMISIONISTAS
 Mалеcón 2,205.—TELÉFONO NACIONAL 1,529.—CASILLA DE CORREOS 859
 Compran y venden productos del país y aceptan toda clase de comisiones mercantiles.
 Además se encargan de la recepción, despacho, envío y transporte de mercancías; de despacho de Aduana, de contratos de mar, de fletes y despacho de embarcaciones y de toda clase de papeles que á ellos se refieren, para lo cual bastaría sólo que el Armador, el Capitán, el Patrón ó el respectivo interesado anuncié anticipadamente la fecha precisa en que necesita su cargo.
 Tienen sección especial para atender con celeridad y prontitud á las compras, a por menor de productos de la Sierra que se nos encargan para remitirlos á nuestros clientes en las mejores condiciones y de muy buena calidad, aunque sean pequeñas cantidades, siempre que las personas que quisieran favorecidas con estos pedidos acompañen á la orden el valor aproximado de ellos.
 Marzo 7 de 1913.—3 m. 1,169

Fábrica de Aguas Gaseosas
 "La Cruz Roja"
 Calle de Luque 501.—Casilla de Correo 273.
 Elabora la mejor Kola, Seltzer Water y Granada.—Sodas de goma, piña y frutilla. Kola especial para enfermos y calidad extra para baquettes.
 Marzo 10. de 1913.—1 m.—No. 1,142. **Antonio D. Suárez H.**

laire, ni tampoco evencen el estómago con alguna bebida inspiradora. Por lo que no hay que fumar, es cierto. Pero lo hago en mi casa, no en la calle, donde los chicos, por tratarse de un crullero, me apedrearán y los grandes me tildarán de pedante y donde—aquí el caso—los efectos somníferos del hano no pueden por sí mismo naufrar.

Pero a pesar de todo, es imposible que pasando alguna tarde de viento por los sitios de exhibición, es lógicamente imposible que en mi imaginación, las siluetas de muchas mujeres encantadoras y sendas líneas subyugantes, no adquirieran relieve grotesco. Entran, pasan, pasan, reinas de arrogancia y esbeltez, las mujeres de mi tierra, pero de pronto y en lo más algiido de la contemplación artística, una maldita "cola", chibotándose a una buena ventura o al anteojo del viento, hace aparecer toda la ridícula indisculpable.

El estado "admirable" más que de un figurín con pretensiones de irreprochable es digno de algún aditmo milológico. ¿Para qué usaría? ¿Para qué desarmozar el conjunto de la figura ideal, del "desnudo marmoreo" que se deja adivinar tras el velo del vestido ceñido? Comprendan de una vez las moaonas que el "tablón" lleva en esa forma, nada agrega a la belleza de una línea—lo repito para intencional. Renovación constante de abarrotos en general. Almacén Calle Malectón N. 1107, frente al Muelle del Ferrocarril. Teléfono Nacional No. 872 Casilla de Correo D.

Quando Ud.
Desea comprar bueno y barato, visite el almacén del suscrito, donde encontrará un grande y variado surtido de ponchos, sobretodos de tela impermeables, lonas para toldas y arguinas para caños; baterías de cocina, loza y hierro enlazado, finas molduras para cuadros y papel tapiz para todo gusto y posición. Renovación constante de abarrotos en general. Almacén Calle Malectón N. 1107, frente al Muelle del Ferrocarril. Teléfono Nacional No. 872 Casilla de Correo D.
A. M. PERALTA.
Marzo 5.—1155.—30v.

Cables de la América Latina

Honduras
Amapala 22.—El Presidente de la República señor Bonilla falleció ayer, súfita de mal de bright y emperó considerablemente durante estos dos últimos meses. Dos especialistas sobre enfermedades a los ríones que se pidieron a San Salvador, llegaron muy tarde; así el poder ejecutivo el Vicepresidente señor Bertrand hay perfecto orden en todo el país.

GRATIS!!

Se curan los hombres débiles y nerviosos, radical y permanentemente con el uso de NOVO, una medicina maravillosa, que ya ha curado a miles y miles. Si está Ud. enfermo y doliente, si sufre Ud. de Debilidad Nerviosa, Falta de Vigor, Melancolía, Manos y Pies Fríos, Dolores de Cabeza, estreñimiento, Dispepsia, Dolores de los Ríones o alguna enfermedad de las Vías Urinarias, de Sueños Malos. Timidez e Incapacidad para presentarse natural como otros hombres, entonces se puede curar con NOVO. Esta medicina le hace en corto tiempo sentir fuerte, sano y vigoroso, propio para los placeres de la vida. Para probarle a Ud. que NOVO puede hacer esto, le enviamos y le damos un valor de \$2 oro americano, GRATIS, al recibir de su nombre y dirección; y 50 centavos americanos ó equivalente en moneda de su país, para reembolso del porte y empaque. Esta oferta se extiende solamente por un tiempo limitado. Por lo tanto debe usted periódico y le enviaremos esta cajita en un paquete certificado en primera clase y sin marcas que puedan indicar el contenido. Cada dirección dos cajitas se enviará a la misma dirección de acuerdo con dichas condiciones.

NOVO COMPANY,
Box 4000, Philadelphia, Pa.
BUEN NEGOCIO
Por tener que ausentarse de la localidad por tiempo indefinido, vendo mi establecimiento de Paquería "La Grana Azul" situado en la calle de Pedro Carbo entre Luque y Aguirre, en los bajos de la casa del Sr. Jorge Icaza.
EL PROPIETARIO.
Marzo 10 de 1913. N.º 1179.—1m



Vista de "El Cotopáxi"

Terror de la noche de ayer.
UN OBRERO TRITURAO POR UN CARRO
CAPTURA DEL CONDUCTOR Y EL VAGONERO
EL RECONOCIMIENTO SUMARIO

Serían las nueve y más de la mañana de ayer cuando el caridadero Manuel Barco de Ciro carruero, descompándose de sus quehaceres regresaba a su domicilio conduciendo varios comestibles para su familia, y al efecto, se propuso tomar el carro urbano No. 15, en la esquina de las calles de Clemente Ballén y Pichincha, pero anduvo de tan mala suerte que al embarcarse por el lugar donde ya situado el breguero se resbaló del estríbulo y cayó sobre los ríones.

El vagonero llamado Jacinto Flores hizo mucho estuero por detener el andar al carro y cuando lo consiguió ya las ruedas habían destrozado lo horriblemente la pierna derecha y los dedos del pie izquierdo al infeliz carruero.
Gran número de gente se congregó en el lugar del suceso e impidió la fuga del breguero y el conductor, lo cual se hizo luego captura por dos celadores y conducidos al cuartel de policía para las averiguaciones del caso.

La víctima fue recogida por algunos compañeros de su oficio que al tener noticias del fatal suceso acudieron en seguida y lo trasladaron a la Botica la Unión, en una silla para que le hicieran la primera curación y luego lo condujeron al Hospital General.
Los facultativos de policía practicaron el reconocimiento legal a presencia del señor comisario de turno, el que ha iniciado el correspondiente sumario para la averiguación del hecho.

AVISOS DEL DIA
DISOLUCION DE SOCIEDAD
Por escritura pública celebrada ante mí, en diez y nueve de los corrientes los señores Luis Castagneto y Obdulio Rómulo Ronquillo, han declarado disuelta y terminada la Sociedad "Luis Castagneto y Cia." separándose el socio señor Ronquillo y quedando hecho cargo del activo y pasivo el socio señor Luis Castagneto.
Lo que se avisa al público para los fines legales:
Guayaquil, Marzo 22 de 1913.
N.º 1185 Escribano público.
Espinosa

Del Puerto
VAPORES FLUVIALES
Hoy salen los siguientes:
—Lancha República para Vinces a las 7 de la mañana.
—La Babahoyo, para Puná, a las 8 a. m.
—El Bolívar, para Babahoyo, Caracas, Catamarca y Ventanas, a las tres p. m.

El Santiago, para Babahoyo, Caracas y Catamarca, a las 3 de la tarde.
Salen mañana:
—Lancha Oriente para Vinces a las 6 1/2 de la mañana.
—La Lancha Quevedo, para Vinces, Palenque, Mocache, Quevedo y la Carmela a las 5 p. m.
ISIDORO IZURIETA
Calle Nueva de Obispo Intersección Chandy y Boyacá, N.º 711—Teléfono Nacional N.º 700.

Pildoras "Irotonic"
(Pildoras Ferruginas)
PARA Hombres, Mujeres y niños. Usadas con maravillosos efectos en todas las enfermedades causadas por pobreza global de la sangre, tales como ANEMIA, CLOROSIS, PERDIDA DEL APETITO, PALIDEZ
El mejor tónico y el carro reparador de la sangre.
Para hacer un perfecto tratamiento mental o material se requieren una buena cantidad de nervios saludables y robustos. LAS PILDORAS IROTONIC LE PROPORCIONAN ESTO De Venta en Todas Las Boticas.
DAVIS & LAWRENCE CO., NEW YORK

NOTICIAS GENERALES
ALMANAQUE
Marzo-D. Misión 23.—Santos Victoriano de Cartago y Tumbes, arzobispos.
CORREOS
Mañana lunes salen:
Para Manabí, Los Ríos, y Bolívar.
Bolívar:
De Manabí, Los Ríos, Naranjal, Azuay, Cañar, Puno, El Oro, Balao, Pichincha, D. Ule, Santa Luía, Colimes y Balzar.
Flagelación
Por teléfono se nos informa de Durán, que el día de ayer fueron flagelados en dicha población dos muchachos menores de edad, por causas que ignoramos hasta este momento.
Procuraremos inquirir detalles para comunicarlos a nuestros lectores en la próxima edición.
Mientras tanto, esperamos que las autoridades locales hagan las averiguaciones del caso para el severo castigo de los que resultaran culpables.

Menor herido
A las nueve y media de la mañana de ayer en momentos de los repiques de campanas, un individuo que estaba en completo estado de embriaguez, la dió por hacer disparos al aire y cuando menos se figuró ocasionó una herida en el hombro derecho el cuerpo de diez años José Calisto Mejía el que se dio, traía jugando con varios granujas.
El hecho ocurrió en la calle de Clemente Ballén y 10 de Agosto. Debido a la falta de agentes de policía el herido fugó, apoyado por algunos soldados que andaban de paisano.

Notificación
El Comisario segundo nacional pasó ayer un oficio al jefe de la oficina de investigaciones ordenándole haga comparecer a su despacho a la brevedad posible a Carolina E. Rosales, Bárbara Peñafiel, Segundo Hidalgo, Liberato Chaffa, folio Vera y Juan Bautista Fodestas, quienes tienen asuntos pendientes en la expresada Comisaría.
Teatro Edén
Para hoy tres monumentales estrenos.
La aristocrática tunda Vermoutt é las 10 y media de la mañana.
Matiné Infantil a las tres y media de la tarde.
Por la noche grandes estrenos.—Las Hazanas de Toribio.—El Pequeño Fregoli.—Pathe Journal No. 103 con muchas é interesantes noticias.
Además se exhibirán los preciosos, interesantes y variadas cintas

siguientes.—El Mercader de Hombrés.—Viage de Bremen á New York.—Una Cinta muy divertida.—Baile de Máscaras—Vick Winter—Los Vicios Enamorado.
Ceremonias religiosas
A las nueve y media de la mañana de ayer se echaron al vuelo las campanas de todos los templos de la ciudad al celebrarse la misa solemne de gloria.
Todas las oficinas públicas funcionan durante el día de ayer, y el comercio atendió á sus negocios; sólo el Poder Judicial y el Tribunal de Cuentas no abrirán su despacho hasta el día Lunes.
—Hoy, á las nueve de la mañana, oficiará de pontifical en la misa, el Obispo señor doctor Juan María Riera y luego después concederá á los fieles la Bendición Papal é Indulgencia plenaria.

Almacén comercial
Ayer se inauguró el nuevo Almacén de abarrotes, vinos, licores, conservas y toda clase de víveres, que los señores Ottati Hermanos han instalado en el Malecón, números 1308 y 1309, bajos del Hotel París, según el anuncio que publicamos en la sección respectiva.
En dicho Almacén habrá un servicio sumario ya sea por mayor ó menor, pues los señores Ottati Hermanos ofrecen la buena calidad de los artículos que allí se expenden lo que es una garantía para el público.
Recomendamos, pues, la lectura de dicho aviso y felicidades á los señores propietarios por su nueva instalación.

NEGOCIO BARATO
Se alquila ó vende una hermosa casa en el Astillero, calle Chile No. 3.311.
Informes en esta imprenta.
Nombramientos
En la Gobernación de la Provincia se han recibido los nombramientos de Secretario de la administración de la aduana de este puerto, y de la población dos muchachos menores de edad, por causas que ignoramos hasta este momento.
Procuraremos inquirir detalles para comunicarlos a nuestros lectores en la próxima edición.
Mientras tanto, esperamos que las autoridades locales hagan las averiguaciones del caso para el severo castigo de los que resultaran culpables.

COMUNICADOS
EL COMISARIO NACIONAL DE DURAN
Deseáramos saber si este funcionario goza de algún privilegio que lo exima del total cumplimiento de sus deberes en las horas que la ley indica, y desamos saberlo, por cuanto éste concurre a su despacho todos los días de las 10 á las 11 a. m. y de 5 á 6 p. m. Su residencia es en Guayaquil, y es imposible que atienda ó desempeñe su cometido. Siendo así que la administración policial es deficiente y no lleva el cometido que se requiere.
La verdad es, que las dos horas servidas de administración sólo son empleadas en dictar reales decretos y órdenes que sólo se reducen al más candoroso abaso, abofeteados y pisoteando todo derecho garantizado por nuestra Carta Fundamental.
Hace pocos días, se efectuó un sueldo á las 6 p. m. y el Comisario tuvo conocimiento del hecho al siguiente día. Constantemente se hace necesaria la presencia del omiso Comisario y jamás se lo vé en hora oportuna.
En el No. 5.245 de "El Tiempo", leímos en el campo Remitidos, una queja lanzada contra el referido señor Fendal, J. M. Herdoiza, firmada por "Comerciantes y Proprietarios", quizá fundada en la justicia y quizá nuestra sorpresa al leer en el mismo diario del siguiente día, otro remitido en el cual con la mayor desfachatez, á más de usurparse el pseudónimo del anterior, se nos afirma lo contrario.
Sabemos quien es el autor de tal falsía, y le aconsejamos deje su entromisión en asuntos ajenos que en nada le incumben, pues al seguirlo haciendo, lo retrataremos de cuerpo entero.
La administración, comercio y

"LA EXCELSIOR"
CALLE DE LUQUE No. 400, CHILMORAZO 801.
Almacén de abarrotes en general por mayor y menor.
Provisión de víveres para familias al más bajo precio.
Café tostado y molido, ordinariamente.
Se garantiza peso, medida y la calidad de las mercaderías.
DEPOSITO del gran refinado "Mariscal Sucre" y del delicioso mallorca "El Republicano".
ALCOHOL DESINFECTADO DE 40 GRADOS.
Ejercio 12 de 1913, No. 1047. 6v.

EN EL BAZAR DEL GUAYAS
MALECON No. 1 603
Encuentra el público ya a precios de costo lo siguiente: Zapatos de cabritilla legítima amarilla y negra para señoras rebajado á \$ 6 par; zapatitos y botitas de colores para bebé; raza liberty y raze de varios colores; ponys y gomas de seda; crespón negro de seda opaco y brillante; tafetán, piel de seda y falla negra y blanca; peluche de seda de colores; vuela de seda blanca y de colores; randa de seda negra y de colores con y sin brilla bordada; entredós de seda bordado con hilo dorado, con seda y con chaquiras igual á las randas; mantas de seda bordadas; cordones y borlas de seda negros, blancos y dorados; encajes de guipur blancos, negros y crudos, encajes de punto de seda y de algodón y valenciano; cintas de tafetán de seda legítima No. 9, 12 y 22 á 1.20, 1.90 y 2.40 la pieza, respectivamente; pasamanería y flecos de colores; guantes de seda de algodón cortos y largos; abanicos negros y de colores; paraguatas de seda para señoras; paraguas finos para inviernos; pañocheriot, muselina, alpaca, grano de pólvora, granité y lanas bordadas negras; paño, alpaca, burrato y vuela de lana de colores; mantas y velos de lana negros; velos de seda negros y blancos largos; sombreros de paja amarillo y negro finos á \$ 3.50; velas imperiales de 4, 5 y 10 á 85 centavos la libra; fósforos á 15 centavos paquete; lavaceras de latón á 20, 30, 40, 50, 60, y 70 centavos cada una; gomas de colores de 20 centavos, rebajadas á 12 1/2 centavos; lino de colores de 10 centavos, rebajado á 7 1/2 centavos.
ESPECIALIDAD DE LA CASA: casimires, cheviot, paño y vicina negros de lana pura; casimires de colores finos de fantasía para pantalones; casimires finos de colores para ternos; casimires de colores de clases baratas de \$ 1.60, \$ 2, \$ 2.50 y \$ 3 vara; cortes de piquet para chalecos de gran fantasía; corbatas de seda anchas y de laines gran novedad.
No hay que olvidarse del gran surtido de conifes americanos; colaciones, dulces de crema y chocolate de crema.
MIGUEL G. HURTADO
Marzo, 7 de 1913.—N.º 1.165.—90 v.

En la Joyería "El Rubí" de J. M. Samaniego
Se hace el obsequio de grabar gratuitamente cualquier de dicatoria sobre los artísticos objetos llegados últimamente y que los realiza á precio de costo.
Ejercio 15 de 1913.—N.º 1051—120 v.

50,000 LIBROS GRATIS PARA LOS HOMBRES
Equivale á \$10.00 para cada hombre
Si sufre Ud. de alguna de las enfermedades peculiares á los hombres escribanos pidiendo un ejemplar de este libro maravilloso. Dice en lenguaje claro cómo un hombre que sufre de Inconveniente de la Sanebre, Debilidad Vital, Impotencia, Reumatismo, Euresmalas Orgánicas, Hérnias, Hipoglo, Ríones ó Vejiga, puede curarse permanentemente en su casa. Si está Ud. desanimado y se siente cansado de pagar dinero sin recibir beneficio alguno, este libro que es gratuito para los hombres equivale á cincuenta pesos para Ud. El libro que verá Ud. surtido y cómo puede lograr una curación permanente y duradera. Como la copia de este valioso libro centenares de hombres han reconquistado una salud, fuerza y vitalidad perfectas. Es un almacén de conocimientos y contiene precisamente lo que cada hombre debe saber. Precítese que el libro es ABSOLUTAMENTE GRATIS. Páguenos el franqueo. Llame Ud. y despenda el Cupón Gratis y mándenoslo hoy mismo por correo y le remitiremos este precioso libro franco de porte.
CUPON PARA LIBRO GRATIS
Western Book, Chicago, Ill., E. U. de A.
May Sr. míos—Me interesa en la Oferta de su Libro y me placará que me remitan inmediatamente un ejemplar por correo.
Nombre.....
Dirección Postal.....Estado.....

